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年 度 盘 点

一个载胶片。两者需始终同步，误差在 2 纳米以下。两个工作

台由静到动，加速度跟导弹发射差不多。在工作时，相当于两

架大飞机从起飞到降落，始终齐头并进一架飞机上伸出一把刀，

在另一架飞机的米粒上刻字，不能刻坏了。中国生产的最好

的光刻机，加工精度是 90 纳米，相当于 2004 年上市的奔腾四

CPU 的水准，而国外已经做到了十几纳米。

目前，低速的光芯片和电芯片已实现国产，但高速的仍全

部依赖进口。国外最先进芯片量产精度为 10 纳米，我国只有

28 纳米，差距两代。据报道，在计算机系统、通用电子系统、

通信设备、内存设备和显示及视频系统中的多个领域中，我国

国产芯片占有率为 0。

普通人看到中国 IT 业繁荣，认为技术差距不大，实则不

然。3 家美国公司垄断手机和个人电脑的操作系统。数据显示，

2017 年安卓系统市场占有率达 85.9%，苹果 IOS 为 14%。其他

系统仅有0.1%。这0.1%，基本也是美国的微软的Windows和黑莓。

没有谷歌铺路，智能手机不会如此普及，而中国手机厂商免费

利用安卓的代价，就是随时可能被“断粮”。

中国工程院院士倪光南指出，我们常用的桌面操作系统有

三种，相关评估显示，国产 Linux 系统最安全，只有 1 条风险；

Win10 最差，8 条风险都有；Win7 好一点，有 6 条。这就是为

什么我们主张采用国产操作系统，你可能不够习惯，但从安全

的角度，国产操作系统应该大力推广。 

我们的桌面系统被 wintel（即 Windows-Intel 架构）垄断，

但短板补齐需要时间，网信领域软硬件的发展过程要经历“不

可用” “可用” “好用”三个阶段。产品经过实用的检验，才

能在运用中发展成熟。如果永远不用，永远不可能好用。经过

这些年的努力，目前国产软硬件大多已达到“可用”并正向“好

用”发展。 

倪光南院士建议一些项目进行自主可控的评估。回答三个

问题：有没有第二家供货商？掌握核心代码吗？没有供货怎么

办？我们希望企业所有的产品都应该有备份能力，性能可以没

有国外系统优秀，但可以应付市场上可能出现的各种情况。

在硬件方面，我们差距也不小。英特尔公司经过 50 多年

的发展，相关技术已经迭代 15 次，今年还宣布要会推出 3D 

XPoint 内存，单条最大容量可以达到 512G，这几乎是 PC 领域

的革命，而我国清华紫光目前内存技术还停留在第三代 DDR3

技术上，今年才有可能会推出第四代 DDR4 内存条，科技上的

差距简直不是一点半点。

FAST 在满天繁星下呈现出的美丽景观。


